



КАЗАНЬ

По результатам археологических раскопок основание города относят к 1005 году

В 1240 году разрушена до основания монголо-татарами. В 1399 году снова разрушена московским князем Юрием Дмитриевичем. С середины XV века Казань — столица Казанского ханства. Летом 1552 года взята войсками русской армии во главе с Иваном Грозным. В 1774 году освобождена войсками Емельяна Пугачева. В 1804 году в Казани открыт университет

Сказаний и легенд о возникновении Казани сложено немало. Название города одна из легенд объясняет так: «Люди, первыми появившиеся на этом месте, брали воду в реке и упустили казан. Реку, где их казан утонул, стали звать Казанкой, а город, основанный на ее берегах, получил название Казань».

Одним из самых ранних письменных упоминаний Казани является документ, в котором сказано: «Басть же на Каме на реке старый град, именем Бягов, оттудо же прииде

царь, именем Сани Болгарский. И поискав по местам прохода в лета 6685 (1177) и обрета на Волге, на самой украине русской, на сей стране Камы реки, концом прилежаху к Болгарской земле, другим же концом к Вятке и к Перми Царь вознагради на месте том Казань». Наиболее достоверна такая версия: название города произошло от слова тюркского происхождения «казан», в переводе «край, предел, граница». Казань — место на краю земли, город на границе.

V. Boldrov
Siege of Kazan in 1552, 1956

V. Boldrov
Siege of Kazan in 1552, 1956



KAZAN



Казань. Гравюра из книги А. Оленина XVII век

Kazan. Woodprint from the Book by A. Olenin. XVII Century

Среднее течение реки Казанки в древние времена было заселено булгарами – тюркоязычными племенами. Они пришли с Урала, низовий Волги и Дона и создали в этих землях булгарское государство. Здесь скрещивались торговые пути Запада и Востока. Булгары торговали пушниной, рыбой и ремесленными изделиями с Ираном, Хорезмом, Византией и Русью. На Волге по всему торговому пути они основывали города, а недалеко от устья Камы располагалось место большой ярмарки. Столицей Волжской Булгарии был Великий город, называвшийся также Булгар.

В 1236–1240 годах Волжская Булгария была завоевана монголо-татарами и Великий город был разрушен до основания. Захват городов и неудачные выступления против завоевателей вынудили часть булгар уйти в новые места. Булгарский принц Алтынбек, один из немногих спасшихся после разгрома Булгарии, избрал местом своего пребывания Казань, небольшой город на берегах реки Казанки, к северу от бывшей столицы. В поисках более удобного и выгодного места Казань трижды переносили, и в XIV веке она становится центром

обширного княжества. Казанские князья даже чеканили собственную монету – «новый булгар».

В 1399 году Казань была полностью разрушена московским князем Юрием Дмитриевичем. Восстановили город ко второй четверти XV века на одном из холмов. Там впоследствии был поставлен казанский кремль.

Казанские татары

Kazan Tatars



Long time ago, the middle reaches of the river Kazanka were populated by the Turkish tribe of Bulgarians. Their country stood at the crossing of trade routes from the East to the West. Along the Volga, the chief waterway of commerce, they founded numerous towns.

In 1236–1240, the Mongol hordes invaded the land. After some severely suppressed uprisings, part of the Bulgarians migrated in search for another place. An escaping group of the Bulgarians settled to the north of their former capital to become the centre of a new independent state in XIV century.

In 1399, Moscow prince Yuri, son of Dmitry Donskoy, destroyed the town completely. By the middle of XV century, however, the town revived to evolve into the capital of Kazan Khanate. At that time, tight economic relations between Kazan Khanate and Muscovy alternated with devastating raids until Ivan III of Moscow took Kazan and appointed his protégé Mukhammed-Emin as its ruler.

Kazan grew quickly, and by the late XV century, it became the largest town in the middle Volga. However, in the early XVI century, the peaceful life of the town ended with resuming devastating raids on Muscovy, becoming especially frequent when Sakhlib-Ghirey, brother of pro-Turkic Khan of the Crimea, took the throne of Kazan. The exchange of raids resulted in the large campaign of 1552 when a 150-thousand army, led by Ivan the Terrible, took Kazan by storm and incorporated it into Muscovy eventually.

Well aware of great economic and strategic significance of Kazan, czar Ivan ordered to restore the town at once. By the end of XVII century, when the border of Russia moved far away eastwards, it lost its role of a fortress, becoming the large economic and administrative centre of the area and getting especially rich in XVIII century. Only in 1774 the troops of Pugachov burnt the town, which revived soon.

Kazan entered XX century an industrially developed trading centre.